

Las relaciones de Chile y Estados Unidos

Hace algunos días salió a la luz pública un apasionante libro de los especialistas en relaciones internacionales, Dr. Heraldo Muñoz y Carlos Portales. El solo título llama a interesarse. "Una Amistad Esquiva. Las Relaciones de Estados Unidos y Chile" (Pehuen Editores); el tema no puede ser más de actualidad y el interés crece en la medida que pasan los días acercándose al año 1989 y, sobre todo, al plebiscito.

La ciudadanía más joven, que conformará casi el 50% del electorado, sin experiencia en votaciones y campañas, pues nació entre 3 y 17 años en 1973, así como gran parte de la opinión pública, podrían creer que sólo en este período las relaciones han sido difíciles.

Los autores sostienen con gran aificio de antecedentes "que las trayectorias de las relaciones entre Chile y Estados Unidos muestran un predominio de las tensiones y conflictos por sobre los acuerdos y la cooperación, y que, por tanto, los períodos de plena amistad entre los dos países han sido más bien excepcionales".

Tres capítulos conforman esta apretada síntesis, a su vez muy documentada por una abundante y útil serie de citas bibliográficas que respaldan las afirmaciones; esto último, de gran



203647
Escribe José
Garrido Rojas

utilidad por el interés que seguramente despertarán algunos temas y el natural deseo de profundizarlos.

El capítulo I se refiere a las primeras tensiones bilaterales: antecedentes históricos; la rivalidad chileno-estadounidense durante el siglo XIX; hegemonía norteamericana y declinación del poder chileno: la primera mitad del siglo XX.

El capítulo II, Estados Unidos y Chile: desde la postguerra hasta 1973; proporciona interesantes antecedentes de los gobiernos de González Videla e Ibáñez; las relaciones durante el gobierno de Jorge Alessandri; los vínculos contradictorios en el de Eduardo Frei, y, lógicamente, el conflicto bilateral de la administración de Salvador Allende.

El capítulo III, el más extenso, pues cubre casi la mitad del libro, es Estados Unidos y el Régimen Militar.

Tenemos el convencimiento que el

libro desatará un debate que puede complementar las informaciones proporcionadas, como el de los fondos para campañas electorales u otros fines; así como los de contactos de personeros chilenos norteamericanos con fines de política interna. Esto trae a la memoria un comentario que me hiciera hace años un diplomático amigo: "las relaciones políticas de carácter secreto con los norteamericanos se parecen a ciertos amores en que alguno de los amantes termina contando la aventura". Como, a veces, la historia se repite, no sería extraño que en años próximos, nuevas ediciones aumentadas de este libro u otros, relaten testimonios acerca de quienes ahora están en tratos confidenciales, buscando apoyo opositor.

No debe creerse que el tema de las tensiones ha interesado sólo a las élites. En el volumen III de la Historia de Chile de Gonzalo Vidal, "Arturo Alessandri y los Golpes Militares", se muestra el antiyamakismo que aflora en los poemas populares, por la percepción de "una postura e intervención pro-Perú de los Estados Unidos, en lo concerniente el conflicto de Tacna y Arica" (pág. 181); las raíces históricas habían sido analizadas en los volúmenes primero y segundo, que

son citados en el estudio de Muñoz-Portales.

El libro refrescará algunos temas que no han perdido actualidad. El de la Reforma Agraria trae los recuerdos de la Alianza para el Progreso impulsada por la Administración Kennedy (pág. 60-62); su hermano menor es el autor de la enmienda que ha impedido la venta de armas a Chile, aunque favorecido la creación de una industria exportadora no tradicional, pero dejando casi sin contactos las Fuerzas Armadas de ambos países, lo que parece ser un tema recurrente.

Luego de leer el libro creemos que las relaciones continuarán tensas y al debate se incorporarán otras materias. Por ejemplo, si se encarecen los remedios porque tienen éxito las presiones sobre pago de royalties de materias primas de fármacos, que se fabrican y venden a más bajo costo en otros países con poderosas industrias químicas.

En síntesis. Se trata de un estudio serio del que se puede o no concordar con algunas apreciaciones, con abundantes citas de las fuentes. Extraordinariamente oportuno. Y que se lea como las novelas de "política ficción" de nivel internacional, pero que se basa en hechos reales que nos atan de cerca.

Las relaciones de Chile y Estados Unidos [artículo] José Garrido Rojas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Garrido Rojas, José, 1933-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Las relaciones de Chile y Estados Unidos [artículo] José Garrido Rojas. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile